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Message 2024-01-07 

Jésus a une question pour toi 03 – Pourquoi m’appelles-tu bon ? – Part 1 
 
Bonjour à tous, 
 
0- Pourquoi ? 
 
En ces temps encore difficiles, notre foi est mise à l’épreuve… et peut-être que notre foi est en proie au doute, 
que notre confiance, c’est un synonyme de foi, est quelque peu remise en question (?) en tout cas mise en 
tension (?)... DIA01 En guise de questions, dans une série intitulée « Jésus a une question pour toi », nous 
avons l’année dernière justement partagé quelques messages sur des questions, des questions posées par 
Jésus à des gens, à la foule ou à ses disciples, voire par extension à nous aussi. Et ce matin, j’en reprends 
encore une, que l’on trouve dans plusieurs évangiles. DIA02 Et j’en lirai juste un court extrait  dans celui de 
Luc. 
 
Luc 18.18 Un chef interrogea Jésus et dit: «Bon maître, que dois-je faire pour hériter de la vie éternelle?» 
19 Jésus lui répondit: «Pourquoi m’appelles-tu bon? Personne n’est bon, si ce n’est Dieu seul. » 
 
 « Pourquoi m’appelles-tu bon ? »… Vous connaissez sans doute cette histoire. Un homme, un chef précise 
Luc comme nous venons de le lire, un jeune homme détaillera encore Matthieu, vient vers Jésus et le qualifie 
de « bon maître ». Et Jésus lui répond d’abord en le questionnant : « Pourquoi m’appelles-tu bon ? »… En 
d’autres termes, j’imagine ce que Jésus aurait pu lui dire de manière plus directe : « est-ce juste une formule 
de politesse que tu m’adresses ? » Pire, « est-ce juste un peu de flatterie, un peu d’hypocrisie ? »... Ou à 
l’inverse, « est-ce un qualificatif que tu utilises à dessein, en toute connaissance de cause, par conviction et 
compréhension réelle et profonde de qui moi, Jésus, je suis ? »... 
 
Nous le savons sans doute aussi, l’intention de Jésus à ce moment-là, Son intention en posant cette question, 
était vraisemblablement de vouloir faire comprendre à son interlocuteur et aux personnes qui entendaient qu’Il 
était Dieu, qu’Il est Dieu... Mais comme je pense que cette vérité est acquise pour la grande majorité sinon la 
totalité d’entre nous, j’espère, et si ce n’est pas le cas, venez absolument en discuter à l’issue du culte, mon 
propos sera un peu différent ce matin. DIA03 Et j’utilise plutôt cette question et son corollaire « Pourquoi 
m’appelles-tu bon ? Personne n’est bon, si ce n’est Dieu seul. » pour nous demander si, et comment, nous, 
dans ces temps difficiles, nous arrivons encore à appeler Dieu bon (?)… 
 
Pourquoi, en un mot, ou pour quoi, en deux mots, pour quelle(s) raison(s), au singulier ou au pluriel, 
continuons-nous à dire que Dieu est bon ?... Il y a une récurrente tension entre le fait que Dieu permette des 
épreuves, et même éprouve, et le fait qu’Il soit bon… « Comment vous chrétiens pouvez-vous affirmer que 
Dieu est bon avec tout ce qui arrive, sur la planète, ou avec tout ce qui vous arrive ? » questionnent peut-être 
certaines de nos connaissances… Certains vont même largement plus loin en questionnant, une question 
peut-être rhétorique à laquelle ils ont déjà donnés leur réponse, malheureusement : « Si Dieu existe, pourquoi 
la souffrance ? »… ou dit autrement, « si Dieu existait vraiment, il ne devrait pas y avoir de souffrance »… 
 
1- Dieu souverain ! 
 
Complexe, non ?... Pourquoi continuons-nous à dire que Dieu est bon ?… DIA04 Je n’aborderai pas le 
problème du péché ce matin, mais pour apporter quelques éléments de réponse, peut-être, j’espère, je propose 
un autre texte biblique, dans l’Ancien Testament. Peut-être un peu déroutant de prime abord, comme un peu 
hors sujet… Un texte plus ancien de quelques siècles encore. Le psaume 115. On ne connaît pas la date 
précise de composition de ce psaumes, mais les spécialistes supposent avec vraisemblance qu’il a été écrit 
vers les années -500 avant J.C., je cite un commentateur qui écrit : « alors que les rapatriés de l’exil à Babylone 
étaient (i) déprimés par les difficultés de la réinstallation en terre d’Israël, (ii) préoccupés d’être si peu nombreux 
pour y faire face, (iii) presque découragés de comparer les tristes réalités auxquelles ils étaient confrontés 
avec les magnifiques tableaux d’avenir qu’avaient fait pressentir les prophètes… Le psaumes relève les 
courages et fait espérer que les bénédictions seront prochaines… »… Déprimés, préoccupés, presque 
découragés… Peut-être que certains s’y retrouvent… Ainsi, les 3 premiers versets disent d’abord. 
 
Psaumes 115.1 Non pas à nous, Seigneur, non pas à nous, mais à ton nom donne gloire, à cause de ta fidélité, 
à cause de ta loyauté ! 
2 Pourquoi les nations diraient-elles: Où donc est leur Dieu ? 
3 Notre Dieu est au ciel, il fait tout ce qu’il veut. 
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« Non pas à nous, Seigneur, non pas à nous, mais à ton nom donne gloire » Cela traduit la pensée la plus 
profonde de la foi israélite. Et devrait aussi traduire la pensée la plus profonde de la foi chrétienne... Certains 
paraphrasent en disant « Ce n’est pas nous qui comptons, ce n’est pas de nous qu’il faut que tu t’inquiètes, 
mais il n’y a que ton nom qui compte, ce nom que les non croyants bafouent, que tes ennemis Ô Dieu rejettent 
ou calomnient. A ton nom donne gloire, démontre que tu es bien le Seigneur !… avec nous si possible, sans 
nous s’il le faut »… « Le reste d’Israël aurait, dans de telles heures, sacrifié son existence, s’il lui avait semblé 
que cela pouvait rendre à Dieu la gloire que son nom paraissait avec perdue » dit un commentateur… Un peu 
présomptueux de la part d’êtres humains de penser cela, comme si nous pouvions être un peu maître des 
choses et « aider » Dieu… Mais oui, seul Dieu importe, seule la réputation de Dieu importe… Peut-être que 
nous rappeler cela nous aide à nous décentrer de nous-mêmes, combien même nos souffrances et nos peines 
peuvent être légitimes… 
 
En tout cas, hier comme aujourd’hui, nombreux sont ceux qui observent et se demandent peut-être, moqueurs 
ou pas : « Où donc est leur Dieu ? »… Ce à quoi le psalmiste répond : « Notre Dieu est au ciel, il fait tout ce 
qu’il veut. »… « Dieu fait ce qu’Il veut ! »… C’est le premier élément de réponse à notre questionnement 
d’aujourd’hui, même si de prime abord, nous ne trouvons peut-être pas que ce soit une réponse satisfaisante… 
« Dieu fait ce qu’Il veut ! »… En d’autre termes, Dieu est souverain, et j’accepte pleinement Sa souveraineté, 
et en corollaire, ma possible incompréhension de ce qu’Il fait à certains moments, voire ma fréquente 
incompréhension, ne me permet pas de remettre en cause qui Il est. Ne me fait pas remettre en cause qui Il 
est. Alors si Il est juste par nature, Il est juste même dans ce que je ne comprends pas. Si Il est bon par nature, 
alors Il est bon même dans ce que je ne comprends pas. Si Il est amour par nature, alors Il est amour même 
quand j’ai mal pour un temps... Qui suis-je pour contester avec Dieu ? Il ne me doit aucune explication... C’est 
un absolu affirmé à maints endroits de nos Bibles. 
 
Bon, j’avoue que beaucoup de gens trouvent cela sans doute inacceptable, insupportable !… Moi-même, des 
fois… Peut-être pensent-ils cela trop arrogant, même de la part de Dieu… Et souvent, il faut reconnaître que 
ce genre d’argument ne convainc pas, parce qu’il ne plait pas, parce qu’on veut comprendre… Et c’est vrai 
qu’on a souvent besoin de comprendre… Mais des fois, c’est aussi juste par orgueil… Il est difficile pour l’être 
humain d’accepter, juste accepter sans broncher, la souveraineté de Dieu. « Notre Dieu fait tout ce qu’il veut. » 
Il n’a pas de comptes à me rendre… Il n’a pas de comptes à me rendre, mais Il mènera aussi à bonne fin tout 
ce qu’il a décidé. 
 
DIA05 Ceux d’entre vous qui étaient là hier l’ont déjà entendu, mais je le redis comme illustration de mon 
propos… Un des plus proches membres de la famille de Jacques disait en substance cette semaine. « Je ne 
comprends pas pourquoi. Pourquoi ce départ subit. Pourquoi des fois Dieu fait-Il ceci ou cela. ? Je ne sais pas 
pourquoi… mais je m’incline. »… « Mais je m’incline »… Waouh. Pas facile ça... Pas toujours facile d’accepter 
la souveraineté de Dieu sans comprendre… Mais la différence, j’espère d’un croyant d’avec un non-croyant, 
c’est que là intervient la foi. Ainsi, le fait de s’incliner, ce n’est pas juste un abandon résigné ou une abdication 
à contre-cœur, ce n’est pas juste quelqu’un laissé dans le désarroi… C’est une acceptation de confiance… 
Confiance en Dieu parce que je sais que je peux Lui faire confiance. Je sais que Lui sait toutes choses. Je 
sais que Lui contrôle toutes choses. Et je le sais, parce que je le connais !... Alors à Dieu la confiance. À Dieu 
toute ma confiance, qui n’est pas une confiance aveugle... 
 
2- Sans y être obligé Dieu nous parle, écoute, aide… 
 
DIA06 Le Psaumes continue : 
Psaumes 115.4 Leurs idoles sont de l’argent et de l’or, œuvre de mains humaines. 
5 Elles ont une bouche et ne parlent pas, elles ont des yeux et ne voient pas, 
6 elles ont des oreilles et n’entendent pas, elles ont un nez et ne sentent pas. 
7 Elles ont leurs mains et ne palpent pas, elles ont leurs pieds et ne marchent pas, aucun murmure ne sort de 
leur gosier. 
8 Ils leur ressemblent, ceux qui les font, tous ceux qui mettent leur confiance en elles! 
DIA07 9 Israël, mets ta confiance dans le Seigneur! – Il est leur secours et leur bouclier. 
10 Maison d’Aaron, mets ta confiance dans le Seigneur! – Il est leur secours et leur bouclier. 
11 Vous qui craignez le Seigneur, mettez votre confiance dans le Seigneur! – Il est leur secours et leur bouclier. 
 
Les idoles des Assyriens, des Babyloniens, des Romains ou de quiconque d’ailleurs ou depuis, ne parlaient 
pas, ne voyaient pas, n’entendaient pas. Elles étaient mortes. Et pour cause, par définition, une idole, c’est du 
néant, rien, du vide ! Juste des inventions et fabrications humaines… Ainsi, où sont les Assyriens ? Où sont 
les Babyloniens ? Où sont les Romains ?... Tous disparus… Pourtant à leurs époques, je suis certain que bien 
des questions ont dû tarauder Israël. Et le moins que l’on puisse dire, c’est que même aux époques les plus 
brillantes de son histoire, le peuple d’Israël n’était qu’un petit peuple de rien du tout, bien peu de choses 
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comparativement aux puissances païennes. Et dans les périodes fréquentes où ce n’était pas brillant, dans 
les périodes d’abaissement qu’il a eu à traverser, que dire de sa faiblesse comparée à la force de ses voisins !...  
 
Pourtant, pourtant, grâce divine !, Israël a pu non seulement prendre courage et subsister, mais encore survivre 
à tant de peuples, qui tour à tour semblaient dominer de si haut… Oui, Israël n’est pas là encore aujourd’hui 
juste grâce au hasard, mais parce que Dieu est vivant, contrairement à toute idole... Évidemment, Israël en 
tant qu’ensemble et a fortiori en tant que nation politique est loin d’avoir été ou d’être encore fidèle, la question 
du salut éternel ne se considère qu’au niveau individuel, mais le peuple d’Israël subsiste cependant bel et bien 
encore aujourd’hui... Et si c’est le cas, n’est-ce pas là une évidence de la fidélité du Dieu vivant ? Dieu gardant 
toujours un reste parce que Dieu fidèle pour toujours à Son alliance et à Ses promesses… Sur cette base là, 
nous sommes appelés à la foi, appelés à la confiance… en Dieu, en Dieu seul !  
 
Bon, probablement que vous me direz que bonté et fidélité ne sont pas synonymes… Dans le dictionnaire, 
non, c’est vrai, vous avez raison… Mais la fidélité de Dieu prouve Sa bonté. Pourquoi ? Parce que le fait 
qu’Israël subsiste jusqu’à ce jour n’est pas une conséquence des mérites d’Israël, très loin de là !,  mais la 
seule conséquence de la grâce de Dieu. La subsistance d’Israël est une grâce, et donc je le crois une évidence 
de la bonté de Dieu à l’égard des descendants d’Abraham, de David, et d’autres... Une bonté imméritée. DIA08 
« Pourquoi m’appelles-tu bon ? Personne n’est bon, si ce n’est Dieu seul. » 
 
Dit-on que Dieu est bon parce que notre vie est rose et facile ?... Bon, si nous vivons des temps roses et 
faciles, grâce du Seigneur ! On peut, on doit être reconnaissant et dire que Dieu est bon, évidemment. Mais 
que dit-on quand notre vie n’est pas comme ça ? Que Dieu est bon aussi ?!… Ces versets soulignent en creux 
un élément supplémentaire de la bonté de Dieu, par opposition à toutes idoles. On parlait de souveraineté il y 
a quelques minutes, du fait que Dieu ne nous doit rien, pas même d’explication… Pourtant, combien même Il 
ne nous doit rien, combien même Il n’a pas de comptes à nous rendre, combien même Il ne nous doit pas 
d’explication, et combien même Il n’est même pas obligé de Se révéler à nous, eh bien, Dieu nous parle, 
pourtant Il n’a pas de bouche au sens strict du terme puisque Dieu est esprit. Par la Bible, dans la prière et de 
bien d’autres manières… Même s’il n’a pas d’yeux à proprement parler comme les statues ou représentations 
que l’on pourrait faire de Lui, Dieu nous voient et même Il porte Son attention sur nous, Il fait attention à nous !... 
Et Dieu, non seulement nous entend, mais même Il nous écoute !... Même sans bras, Dieu agit. Même sans 
pied, Dieu parcourt et est partout dans le monde… Dieu est vivant !... Contraire absolu des idoles, fétiches, 
porte-bonheurs, statues, reliques  et autres objets de ce genre… 
 
Sans y être obligé Dieu nous parle, écoute, agit… Preuve de sa bonté, combien ont effectivement pu 
expérimenter, même au cœur de l’épreuve, la paix de Dieu qui surpasse toute intelligence ?... J’en connais 
quelques-uns, moi-même à maintes reprises, même si ce n’est pas nécessairement « automatique », oui, j’ai 
réalisé dans les épreuves que Dieu était là, qu’Il ne m’avait pas oublié. Il voyait, Il entendait, Il agissait. Et je 
réalisais toujours être dans Sa main, même si Satan essayait de me faire croire que j’en étais tombé ou pire 
que Dieu m’en avait rejeté. Et des fois, Il aurait peut-être eu de bonnes raisons de le faire… Mais Dieu ne peut 
pas car Il a promis de me garder à toujours, pour toujours, jusqu’à la fin de l’éternité. Et Dieu tient toujours Ses 
promesses. Toujours. 
 
Où mettre notre confiance quand tout nous dépasse ? Sans équivoque, ce psaume dit, en trois versets (v.9, 
10, 11): « dans le Seigneur ! » « en l’Éternel ! »... Car « Il est secours et bouclier » disent chacun de ces mêmes 
3 versets… Il est secours et bouclier… 
 
3- Il bénit… avec la vie (éternelle) malgré la mort (physique) ! 
 
DIA09 Oui, mais, pourtant, le bouclier a l’ai un peu inefficace… C’est bien tout notre propos du jour et notre 
expérience du moment : l’épreuve nous atteint, la maladie cloue certains au lit ou au fauteuil, la mort frappe. 
En quoi avons-nous plus que les autres secours ou bouclier ? Le moins que l’on puisse dire, c’est que ça ne 
saute pas aux yeux !... La suite du psaume insiste même sur ce qui peut paraître veux pieux.  
 
12 Le Seigneur se souvient de nous: il bénira, il bénira la maison d’Israël, il bénira la maison d’Aaron, 
13 il bénira ceux qui craignent le Seigneur, les petits et les grands; 
14 le Seigneur vous donnera l’accroissement, à vous et à vos fils. 
15 Soyez bénis du Seigneur, qui fait le ciel et la terre! 
16 Le ciel est le ciel du Seigneur, mais il a donné la terre aux êtres humains. 
17 Ce ne sont pas les morts qui louent le Seigneur Yahvé, ni aucun de ceux qui descendent dans le lieu du 
silence; 
18 mais nous, nous bénirons le Seigneur Yahvé, dès maintenant et pour toujours. Louez le Seigneur! 
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« Le Seigneur bénira ». Pour sûr, ça ne coute rien de le dire, et vu que, comme dit une expression, après la 
pluie vient le beau temps, oui, selon toute probabilité, nous aurons à un moment ou un autre des temps plus 
calmes, plus reposants. Dieu bénira. Est-ce seulement cela qu’il faut entrevoir ? ou attendre ?... Toute la 
question réside peut-être dans le fait de définir, de savoir, ce que veut dire « bénir », et c’est là que notre 
compréhension est peut-être des fois incorrecte, ou en tout cas inexacte, approximative seulement. 
 
Le temps manquerait ce matin pour faire toute une réflexion sur ce qu’est une « bénédiction », avec la 
dimension matérielle, la dimension plus immatérielle tels les différentes composantes du fruit de l’Esprit ou le 
pardon, la présence de Dieu en nous, la communion en Christ, les dons spirituels, et tant d’autres choses 
encore qui sont « bénédictions »… 
 
DIA10 Pour conclure, et proposer encore un élément de réflexion, je considère juste un peu le v.17 : « Ce ne 
sont pas les morts qui louent le Seigneur Yahvé, ni aucun de ceux qui descendent dans le lieu du silence. »… 
La compréhension de la mort et de l’au-delà parmi les Juifs de l’Ancien Testament mériterait assurément aussi 
toute une prédication en soi. L’espérance de ceux qui chantaient ce psaumes étaient peut-être à l’époque plus 
terre à terre, plus immédiate. En disant ce verset, ils pensaient probablement plus à la mission d’Israël sur 
terre, à sa louange de Dieu comme témoignage devant les peuples alentours plutôt qu’à l’avenir éternel des 
individus… Devant les autres, c’est effectivement notre louange à Dieu qui sert de témoignage. Et aujourd’hui 
encore tout particulièrement ! 
 
Mais, nous, à la lumière du reste de la Bible, du nouveau Testament en particulier, nous pouvons assurément 
dire qu’une des raisons premières pour laquelle nous pouvons dire que Dieu est bon, c’est la VIE ! Dieu est 
bon parce qu’Il est vie. Dieu est bon parce qu’Il donne la vie !... Comme le dit à juste titre ce verset, « Ce ne 
sont pas les morts qui louent l’Éternel ». Seuls les vivants louent effectivement Dieu… Mais qui est vivant ? 
Parmi les gens « vivants » en chair et en os, la Bible nous dit que, malheureusement, beaucoup sont morts, 
spirituellement morts. Toutes celles et ceux qui n’ont pas mis leur vie en règle selon les critères de Dieu, toutes 
celle et ceux qui n’ont pas donné leur vie à Jésus-Christ sont de fait morts ! Amer constat… Ils ne peuvent 
louer Dieu. Dieu n’est pas vraiment leur Dieu !... Oh, certes, ils peuvent chanter des cantiques, mais ils ne 
peuvent pas être réellement en communion avec Lui ; ils ne peuvent pas être dans une relation vivante avec 
Lui. Il faut naître de nouveau pour devenir spirituellement vivant !... Dieu est bon parce qu’Il offre la vie, à 
quiconque comprend être mort et voudrait devenir vivant, par Jésus-Christ le Sauveur. Oui, Dieu est bon ! 
 
DIA11 « Ce ne sont pas les morts qui louent l’Éternel ». Seuls les vivants louent effectivement Dieu… Oui, 
plusieurs de nos aînés sont décédés ces derniers mois : Jean, Annette, Jacques… Ne louent-ils plus l’Éternel ? 
Mais bien sûr que si ! Car vous devez connaître ces paroles de Jésus dans les évangiles, je les lis dans 
l’évangile de Marc 12.26-27 : « N’avez-vous pas lu dans le livre de Moïse ce que Dieu lui a dit, dans l’épisode 
du buisson: "Je suis le Dieu d’Abraham, le Dieu d’Isaac et le Dieu de Jacob" ? Dieu n’est pas le Dieu des 
morts, mais des vivants. » Dans l’évangile de Luc, la fin se lit : (Luc 20:38) « Dieu n’est pas le Dieu des morts, 
mais des vivants, car tous sont vivants pour lui. » Abraham, Isaac, Jacob, tout comme Moïse, David et bien 
d’autres sont bel et bien décédés aussi, aucun doute là-dessus… Mais ils sont vivants ! car « Dieu n’est pas 
le Dieu des morts, mais des vivants ». 
 
« Ce ne sont pas les morts qui louent l’Éternel » et effectivement Abraham, Isaac, Jacob, tout comme Jean, 
Annette, Jacques et des millions d’autres, au sein d’une foule tellement nombreuse qu’on ne peut la compter, 
louent déjà le Seigneur. Le livre de l’Apocalypse nous le révèle… Oui, nous pouvons dire que Dieu est bon 
parce qu’en Lui nous avons la vie. Pourquoi Dieu est-il bon ? Non pas parce qu’Il nous épargne 
systématiquement ici-bas. Non, loin s’en faut. Mais Il nous soutient et nous aide à traverser les épreuves, 
certainement !… Pourquoi Dieu est-il bon ? Parce que nous bénirons le Seigneur pour toujours, car en Lui, 
nous sommes vivants… certes éprouvés, éprouvés même jusqu’à la mort physique, mais nous sommes 
vivants, pour l’éternité !... DIA12 Êtes-vous vivants ?... Il reste bien de la place !... Dieu vous invite à la vie 
aussi, avec Lui, n’hésitez pas !... Dieu est bon parce qu’Il offre la vie, à quiconque comprend être mort et 
voudrait devenir vivant, par Jésus-Christ le Sauveur. 
 
Un dernier verset, dans la lettre aux chrétiens de la ville d’Éphèse : (Éphésiens 1.3) « Béni soit Dieu, le Père 
de notre Seigneur Jésus-Christ, qui nous a bénis de toutes sortes de bénédictions spirituelles dans les lieux 
célestes en Christ ! » Nous en vivons les prémices ici-bas, au-delà des circonstance difficiles, mais au travers 
des circonstances douloureuses. Les frères et sœurs qui nous précèdent là-haut les vivent déjà pleinement…  
 
« Pourquoi m’appelles-tu bon ? Personne n’est bon, si ce n’est Dieu seul. » Oui, Dieu est bon, je veux le 
redire !... Amen ? Amen ! – Prière 


